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確有疆人參與IS 回流犯案
會採取各種措施遏制 有信心暴恐案越來越少

回應烏市禁蒙面罩袍
疆宣傳部長：堅持去極端化

香港文匯報訊（記者張聰、王曉雪、李陽
波，實習記者許一傑兩會報道）張春賢在昨日
新疆團媒體開放日上指出，新疆地理位置優
越，是「一帶一路」（「絲綢之路經濟帶」和
「21世紀海上絲綢之路」的簡稱）天然核心區
域，可在推動國家「一帶一路」戰略中發揮重
要作用。此外，貨運班列從新疆到歐洲的時間
從40多天減少到16天，給經濟帶沿線地區帶來
經濟動力。

貨運至歐洲減至16天
張春賢說，從地理位置上看，新疆擁有17個

一類口岸，是「一帶一路」的天然核心區域，
目前新疆已經制定了一系列重要計劃，包括正
在推進區域交通樞紐、商貿物流、文化科教、
健康醫療、經濟金融「五大中心」的建設工
作。去年新疆開通了到中西亞各國的班列，貨
物班列到歐洲的時間從40多天減少到16至18
天，大大提高了經濟效率，從而給經濟帶沿線
地區帶來經濟動力。

聯手各地企業走出去
談到今年新疆在推進「一帶一路」上的舉

措，張春賢透露，今年新疆將開工建設烏魯木
齊集裝箱中心，可使貨運班列在新疆進行貨物
配載，進一步促進物流業的發展。他同時強
調，企業是絲綢之路經濟帶的主體，目前有大
批大型國內企業進入新疆，並通過新疆這個優
良平台向中西亞、歐洲市場輻射，「例如，三
一重工進駐新疆後，企業在中西亞的成績上升
了30%，這說明，疆
內外企業是可以聯手
開 發 海 內 外 市 場
的。」
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香港文匯報訊（記者 王曉雪、張聰、李陽波 兩會報道）第十二屆全國人大三次會議新疆代表團昨日在人民大會堂舉行媒體

開放日活動。 中央政治局委員、新疆自治區黨委書記張春賢在回應是否有極端分子參與「伊斯蘭國」組織（IS）時表示，在最

近破獲的暴恐案件中，確有被捕人員是從敘利亞參與「聖戰」回流並參與策劃暴力恐怖活動的。他強調，新疆會採取各種措施

加以遏制，相信暴恐案件會越來越少，「我們對此很有信心」。

記者有備而來「圍堵」卻落空

作為全國「兩會」最受關注的代表團之一，新疆代表團
的開放日歷來吸引最多記者。距開放時間還有一個小時，
代表們尚未抵達，會場內的記者區「長槍短炮」早已佔據
「有利地形」。

因為近幾年來新疆團開放時都會發生幾百名記者「圍
堵」張春賢的壯觀景象，今年記者還特意做了防護措施，
以防止鞋子、眼鏡或記者證被擠掉。在等待的過程中，記
者們私下開始預判會議結束後張春賢書記的離開路線，而
當張春賢回答完最後一個問題時，全場記者紛紛衝向預設
的記者區左方。怎料因為今年的會場從新疆廳換至東大
廳，空間很大，張春賢等起身後直接走向主席台的右方離
開，正摩拳擦掌的記者們根本沒有機會接近，只能無奈目
送圍堵目標從容離開。 ■記者 王曉雪、張聰、李陽波
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香港文匯報訊
（記者王曉雪、李
陽波、張聰兩會報
道）新疆自2月1日
起實施《烏魯木齊
市公共場所禁止穿
戴蒙面罩袍的規
定》，昨日新疆自

治區黨委常委、宣傳部長李學軍在回答
本報記者有關「嚴禁蒙面罩袍是否侵害
宗教信仰」的提問時表示，新疆自治區
在實踐中不斷總結形成了去極端化的一
些新理念、一些有效的舉措和機制，極
端主義所宣揚的宗教思想，實際上是對
宗教教義的歪曲，如果任其蔓延發展，

將造成極大傷害，去極端化是一個長期
的過程，非一朝一夕所能解決。
李學軍表示，宗教極端活動破壞了正常

的宗教活動，也破壞了宗教信仰自由和傳
統習俗。新修訂的《新疆維吾爾自治區宗
教事務條例》今年1月1日施行，明確提
出了保護宗教信仰自由的一系列措施，明
確了合法的宗教活動和非法宗教活動的界
定。他強調，新疆的去極端化工作是在法
律的框架內進行的，堅持用正信擠壓、文
化對沖和法律約束的辦法去極端化。
李學軍表示，目前新疆已形成去極端

化的氛圍，去極端化工作已見到明顯成
效。相信經過長期不懈的努力，去極端
化的工作一定會收到更大成效。

香港文匯報訊（記者 張聰、王曉雪、李陽
波 兩會報道）去年新疆特別是南疆地區發生
了多宗暴恐事件。在昨日新疆團開放日上，有
媒體問「南疆能不能去」，中央政治局委員、
新疆書記張春賢用「能去」二字予以回答。全
國人大代表、新疆兵團政委車俊表示，目前南
疆局勢很安全，暴恐活動已基本上得到控制。
車俊表示，南疆地區與中亞和西亞臨近，受
一些歷史遺留問題的影響，該地區群眾易受到

國外恐怖組織的蠱惑，因此，一些暴恐事件集中發生在該地區。
他指出，暴恐問題目前已成為世界性問題，不可能在短時間內徹
底消失，但新疆95%以上的暴恐事件都能提前發現和破獲，其中既
有公安機關偵得信息，而更多來自群眾提供的信息，這說明暴恐是
新疆各民族共同的敵人。車俊認為，南疆的形勢總體是可控與穩定
的。

「您從全國人大回到新疆人
大，並在僅僅一年後當選新疆
自治區主席，是否與您的紅色
背景有關？」 昨日上午的全國
兩會新疆代表團開放日上，有
記者突然就全國人大代表、新
疆自治區主席雪克來提．扎克
爾的個人履歷提問道。

雪克來提主席表示，「在座
的各位都是紅色後代，哪一個

不是在紅旗下長大，受黨的教育，我也是這樣成長起來的，
我自然也是紅色後代。」

對於其當選新疆自治區主席的原因，雪克來提．扎克爾
稱，「我在多個崗位任職過，在政府部門工作多年，對政府
工作不是很陌生，這可能也是選擇我的原因。我們這代對黨
的事業、人民的事業、國家的事業都是忠誠的，我一定會做
好工作。」 ■香港文匯報記者張聰、王曉雪、李陽波
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南疆能不能去？
兵團政委：很安全

作為全國「兩會」中唯一的台籍
「夫妻檔」林毅夫、陳雲英，每年
都無法迴避「幾時一道回台祭
祖」的追問。台灣團開放日上，
陳雲英再度向台灣當局喊話，
「期盼有一天能和丈夫攜手『回
家』」。「我知道兩岸都有不少
愛護我們的人，在積極努力協助我
們，台灣不同的政黨、社團都在做
相同的努力，我很自信地認為會有
這一天。」
13年前林毅夫的父親逝世，幾乎

就要踏上回鄉路的他，卻因為兩岸
對峙特殊年代的渡海舉動仍在台當
局追溯時效內，不得不讓妻子陳雲
英「代夫奔喪」。今年63歲的林毅
夫，27歲泅水渡海峽至今，始終沒
有放棄「回家」的念頭。只不過，
「年年期盼，年年空」。
而當憶及父親4年前過世，陳雲

英語速明顯放慢。因喪父之痛而帶
來的巨大創傷，使她有約2年的時
間，遭遇心理危機。
大年初二出嫁的女兒回娘家，是

台灣和閩南地區的傳統習俗。「今
年2月是我第一次在春節期間回家
陪媽媽過年。」自赴美與丈夫團聚
後，她31年沒有回家過年，雖然她
每年也約返台1至2次，進行學術交
流。
但台灣媒體的解讀，令她憤憤不

平。她當日澄清稱，自己這番返台
9天，而不是報載的3天；在宜蘭
停留 2天，而不是只有 3小時，
「我回去看望家人並和昔日宜蘭高
商學生聚會，何必時間那麼緊張，

只停留3小時？這是很怪誕的思維
方式。」
「再等等，再等等。」是陳雲

英時常安慰丈夫的話，這對台籍
夫妻36年的回家路，牽動着海內
外中國人的心。陳雲英曾說，或
許為了等這一天他們需要「非常
長壽」，但希望這個心酸故事，
總 有 圓 夢
的一天。

■記者
葉臻瑜

盼與林毅夫攜手回家
陳雲英：相信有這天
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■李學軍
李陽波 攝
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■新疆代表團代表認真審議報告。
記者李陽波 攝

新疆主席：在座都是紅後代

■新疆主席雪克來提．扎
克爾。 記者李陽波攝

張春賢指出，新疆有極端分子參
與了IS組織，說明世界極端勢

力不容忽視，新疆也受到了影響，不
會置身事外。他說，各國越來越認識
到IS組織的危害性，在採取各種措
施遏制極端勢力，新疆也會在中央領
導下，與各國一起，會把這個問題處
理好、遏制好。

新疆處於「三期疊加」階段
對於維穩形勢，張春賢回應稱，在
一些原教旨主義盛行的大背景下，因
為文化、歷史以及極端勢力等各種因
素，新疆要解決「去存量」的問題，
這不是一朝一夕能完成的，需要較長
時間。新疆目前處於「三期疊加」的
特殊階段（即暴力恐怖活動的活躍
期、反分裂鬥爭的激烈期、干預治療
陣痛期），無論是去存量還是控增
量，都要忍受陣痛期，需要付出代
價。
據他透露，在維穩過程中，新疆已

經付出了很大代價。他舉例說，新疆
公安幹警的犧牲率是內地幹警的5.4
倍，2013年新疆猝死幹部230多人，
大大超過平均數，新疆烈士佔全國的
31%。
張春賢表示，新疆雖然面臨風險、
並且有IS組織回疆分子的隱患，但他
認為：「這種情況會越來越少，我們
會採取各種措施。新疆任務很艱巨，
困難很多，但是我們很有信心。」

社會大局已經完全可控
新疆維吾爾自治區主席雪克來

提．扎克爾表示，暴恐分子是人
類社會的毒瘤，他們公然與人民
為敵，行兇目標不分民族、不分
老幼，殘殺無辜，喪心病狂，是
新疆各族人民和全球人民的敵人。
他指出，過去一年，新疆對暴恐犯
罪依法嚴厲打擊，人民群眾的生命、
財產受到有效保護，贏得各族人民的
廣泛擁護和支持，一些暴恐分子的家

屬也積極配合和監督。通過這種打
擊，一些暴恐參與分子自己也感到對
不起社會，對不起身邊的群眾，目前
這項工作已初步見到成效。
但他同時表示，打擊不是唯一的手

段，更重要的是與教育疏導兩手同時
抓。中央去年召開新疆工作座談會，

將新疆的治疆方略概括為依法治疆、
團結穩疆、長期建疆。他強調，依法
治疆是核心和前提。「通過依法打擊
暴力恐怖犯罪，社會大局已經處在完
全可控的範圍，很多暴恐案件在萌芽
狀態就得到遏制。相信暴恐案件只會
越打越少，不會越打越多。」

■分別是全國政協委
員和全國人大代表的
林毅夫、陳雲英夫婦
參加今年兩會。

新華社、中新社

■車俊
李陽波 攝

■新疆代
表團開放
日吸引眾
多記者採
訪。

新華社

■■去年去年55月月，，武警車隊在武警車隊在
新疆烏魯木齊市內巡遊以新疆烏魯木齊市內巡遊以
示反恐決心示反恐決心。。 資料圖片資料圖片

■十二屆全國人大
三次會議新疆代表
團全體會議向媒體
開放，張春賢向代
表和記者揮手。

中新社


